



Mi Universidad

Controles de lectura

Paola Alejandra Jiménez Calvo

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Interculturalidad y Salud I

Parcial II

1° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de octubre del 2024

DIAGNÓSTICO DE SALUD POBLACIONAL

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Paola

CON ENFOQUE DE ECOSALUD.

El diagnóstico de salud pública poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Ya que es un gran apoyo para que podamos identificar las necesidades de la población, lo que hay para lograr solución a los problemas que enfrentan y más. En este diagnóstico podemos encontrar tres ejes, los cuales son: 1.- necesidades de la población, problemas sociales de salud-enfermedad es decir, riesgos, morbilidad y mortalidad. 2.- Determinantes sociales y 3.- recursos y servicios. Además surge otro eje que debe de incluir aspectos positivos por lo cual se incluye en el diagnóstico. 4.- Las fortalezas de la población. Existen dos perspectivas para un buen diagnóstico de la salud poblacional: Una se vincula con los servicios de salud y la otra se integra con la participación poblacional. Por otro lado Lang y Rayner analizan los modelos de salud pública a lo largo de la historia: sanitarista-ambiental; bio-médico; social; tecno-económico; y proponen un quinto modelo, el ecológico. La salud de una población depende de la coexistencia entre la humanidad y el ambiente físico y social. También por esto, la salud pública debe de abordar al pensamiento, como sistemas complejos y una visión holística e interdisciplinaria en las que influyan factores que consideren las múltiples y diversas dimensiones de la salud. Este modelo coincide con el enfoque de ecosalud al indicar que existen fuertes vínculos entre los seres humanos, el ambiente biofísico y los aspectos socio-económicos que se reflejan en la salud de las personas. Se consideran tres principios planteados por Lebel para el diagnóstico de salud con enfoque a la ecosalud los cuales son: transdisciplina, género y equidad y la participación comunitaria. Algunos diagnósticos de salud se efectuaron en las localidades de Mexico, La nopalera en diciembre del 2007 hasta octubre del 2008 y en allí hoyan de diciembre del 2010 a octubre del 2011. Aquí se hizo

Factores determinantes de la salud

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Paola

Importancia de la prevención

Fue a partir del estudio que presento Marc Lalonde en 1974, que se empezó a hablar acerca de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones. Al terminar el estudio Lalonde presentó un informe llamado: "New perspectives on the health of Canadians" el cual marco uno de los hitos más importantes dentro de la salud pública como una disciplina orientadora del accionar los servicios de salud encargados de velar por la salud de la población. Los determinantes de la salud los podemos conocer como un conjunto de factores tanto **personales** como **sociales, económicos** y también **ambientales** los cuales pueden determinar el estado de salud de los individuos o de las poblaciones, estos están divididos en dos grupos importantes los cuales son:

- Aquellos que son de responsabilidad multisectorial del estado y son los determinantes económicos, sociales y políticos y los de responsabilidad del sector salud dentro del accionar del estado en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere a vigilancia y en control en unos casos y de promoción y actuación directa en otros. Estos factores determinantes de la salud son aquellos relacionados con los estilos de vida, los llamados factores ambientales, los factores ambientales y relacionados con los aspectos genéticos y biológicos de la población, y por último, los relacionados con la atención sanitaria o sea los relacionados con los servicios de la salud que se brindan a las poblaciones. Si hablamos sobre los determinantes económicos, sociales y políticos nos llevaría a una mejor comprensión y entendimiento sería haciendo una revisión histórica de los acontecimientos y de las personas que influyeron para que la humanidad comprendiera la trascendencia de los factores económicos, sociales y políticos sobre la salud de la población, se logró la comprensión de la importan-

APS promoción, protección de la salud

Dr. S. Dimenez Ruiz
Paola

Desde hace mucho tiempo (un aproximado de 40 años), la región de las Américas ha hecho un reconocimiento a la atención primaria de la salud (APS) lo deduce como un enfoque que es estratégico y además también integral lo cual ayuda en el abordaje sobre las necesidades que tienen los seres humanos en el ámbito de la salud, pero no solo de manera individual sino también colectiva, es decir, que también le da importancia y está al pendiente de las comunidades. Todo esto es debido y gracias a el enfoque de la atención primaria de la salud ya que incluye y integra a toda una comunidad o sociedad, a la vez también pretende garantizar un mayor nivel posible de la salud y del bienestar, además va con una distribución que funciona de una forma equitativa, además esta centrada en las necesidades de las personas de tal manera se logren cubrir justo en el momento en el que lo necesiten y sin importar el lugar donde se encuentren o de donde sean, tampoco importan las diferencias culturales, etnia, lengua, religión, creencias, costumbres, etc. Por otro lado, la región de las Américas ha podido lograr avances muy significativos para poder lograr y conseguir sistemas salubritarios que se caracterizan por ser inclusivos, accesibles y equitativos tratando de a la vez tener personal profesionales de la salud con valores, principios e integrales. Algo muy marcado sin duda fue la pandemia del covid-19 que tubo un gran impacto no solo a nivel de población, estado, nacional sino a nivel mundial, ya que desarrollo retrocesos en el desarrollo socio económico aunque ya se habían logrado avances significativos, la atención primaria busca la prevención de este tipo de impactos como lo es una pandemia lo cual es de gran

Educación para la salud con enfoque integral

A la educación se le considera la vía más adecuada para alcanzar el desarrollo humano y sostenible además este interviene en determinantes sociales de orden estructural, fomenta el desarrollo de competencias que incluyen conocimientos, habilidades y destrezas que desarrollan el ser una persona para comprender, transformar, participar etc en el mundo en el que vivimos, por lo tanto se hace necesario abordarla, no solo desde el ámbito de las instituciones educativas y de los individuos, sino de las formas de gobierno, desde el desarrollo de políticas educativas, el acceso y calidad de la educación. Esta es una categoría la cual busca experiencias que se basen en uno de los ejes fundamentales de la promoción de la salud como lo es la educación y la comunicación para lograr la salud y el desarrollo humano. A la educación con un enfoque integral se dice que es como un proceso de generación de aprendizajes, lo cual no solo es para el autocuidado individual, sino para la comunidad o más bien para la ciudadanía, la movilización y para la construcción colectiva de la salud en la cual hay la participación de las personas y de los diferentes las personas y los diferentes sectores del desarrollo. Además aprendemos a llevar un mejor estilo de vida, no solo individualmente sino también colectivamente y por lo tanto procesos de educación para la salud basados en la comunicación, el dialogo de saberes, la pedagogía activa crítica, participativa y transformadora lo cual logra el empoderamiento individual y la transformación de las realidades en las que estamos inmersos. De igual modo es una estrategia de la salud pública y la promoción de la salud que utiliza diversos metodos educativos, politicos y de

REFERENCIAS

1. Arenas -Montreal, L., Cortez-lugo, Mi Parada -Toro, 1., Pacheco-Magaña, LE, y Magaña - Valladares. L. (2015) Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. Revista de salud pública, 49(0) [https://doi.org /019 110 1590\(500348910.2015040005842](https://doi.org/10.1590/500348910.2015040005842)
2. Villar, M. (2011). Factores determinantes de la salud: importancia de la prevención. Acta medica.
3. Organización Panamericana de la salud (2023). Sistemas y servicios de salud. paho.
 - Organización mundial de la salud. (2002), health promotion. Who.
4. José Mauricio Hernández- sarniento Laura Isabel Jaramillo Jaramillo Juan Diego Villegas Álzate Luis Felipe Álvarez Hernández Mabel Dahina roldan tabaes camilo Ospina Jiménez Lina mana Martínez Sánchez. (2020, abril 15). La educación en salud como una importante estrategia de promoción y salud.
 - Organización Panamericana de la salud. (2017). EDUCACION PARA LA SALUD CON ENFOQUE INTEGRAL. <http://www3.paho.org/h9/dmdocuments/2027/promocion-salud-intersectorialidad.concurso-2027-educacion-pdf>

REFERENCIAS

